

in den Gegenden, wo viele Leute polnisch sprechen, könnten solche Beamte angestellt werden, die auch polnisch sprechen können, oder doch wenigstens polnisch verstehen. Das wollten die Liberalen auch wirklich. Aber die Konservativen, und namentlich die Regierung wollten das ganz entschieden nicht haben, denn sie meinten, solche Polen, die kein deutsch verstünden, gäbe es überhaupt nicht, und wenn sie dann in einer öffentlichen Versammlung zusammenkämen, dann könnte eben jeder seine deutschen Kenntnisse zusammennehmen, und wenn einer dann oft in solche Versammlungen käme, so würde er alleine schon dadurch tüchtig Deutsch zulernen, und das wäre doch auch sehr zu wünschen, daß alle Leute, die im Deutschen Reich mitwählen und mitzusagen haben, auch wirklich gut das Deutsche verstünden.

Das waren also zwei sehr verschiedene Meinungen. Aber schließlich hat man sich doch geeinigt. Nämlich bisher ist es so, daß in polnischen Gegenden auch polnisch gesprochen werden darf; und weil das bisher so ist, darum konnten die Konservativen und die Regierung auch nachgeben, daß es eine Zeitlang noch so bliebe. Und dafür gaben dann die Liberalen nach, daß es in Zukunft anders werden soll, daß in Zukunft — allerdings erst nach 20 Jahren, in allen Versammlungen im Deutschen Reich wirklich Deutsch gesprochen werden soll. In den nächsten 20 Jahren soll das aber so gemacht werden: Ob in einer Versammlung eine fremde Sprache gesprochen werden darf oder nicht, das soll sich ganz danach richten, wie viele Leute, von denen, die an dem Ort wohnen, die fremde Sprache zu Hause sprechen oder wie man sagt, als „Muttersprache“ haben. Alle fünf Jahre, wenn in Deutschland die große Volkszählung ist, dann muß jeder auch seine Muttersprache angeben, und wenn nun in einem Orte $\frac{1}{5}$, von allen Leuten, die da wohnen, also 60 Prozent der Bevölkerung, eine bestimmte andere Sprache sprechen als Deutsch, dann können Versammlungen auch in der Sprache gehalten werden. Aber wenn weniger als $\frac{1}{5}$, die Sprache als Muttersprache sprechen, dann muß auch jetzt schon deutsch gesprochen werden.

Das ist also das, was der Reichstag über § 7 ausgemacht hat. Das Zentrum und die Sozialdemokratie waren schroff dagegen. Die im Zentrum hatten noch einen besonderen Grund: nämlich den, daß die Polen im Reichstag und im Abgeordnetenhaus immer mit dem Zentrum zusammengehen; darum tut das Zentrum gern den Polen einen Gefallen. Und wenn in irgend